

DIARIO DE BARCELONA,

Del lunes 17 de

mayo de 1819.

*San Pascual Bailon confesor.*

Las Cuarenta Horas estan en la iglesia de Santa Clara, de religiosas de San Benito: se reserva á las siete y media.

Indulgencia plenaria. — Letanias. — Abstinencia.

Sale el Sol á las 4 h. 49 m., y se pone á las 7 h. 11 m.

Dias horas.	Termómetro.	Barómetro.	Vientos y Atmósfera.
15 11 noche.	17 grad.	1 28 p. l. 1	O. S. O. nubes.
16 6 mañana	15	8 28 1 1	Idem.
id. 2 tarde.	18	3 28 1	E. idem.

ESPAÑA.

El diario mercantil de Cadiz de 24 de Abril contiene lo que sigue.

NACAR ARTIFICIAL.

En un periódico ingles que se publica todas las semanas se halla el artículo siguiente :

Ornamentaria. = En Paris un químico, haciendo ensayos sobre la acción de los ácidos minerales sobre los metales ha hallado un secreto para comunicar á la hoja de lata un color hermoso de nacar. Ya se ha estendido á Lóndres esta manufactura, y se ven con frecuencia bandejas, cajas, escritorios, lámparas y otros utensilios y adornos comunes, que parecen en efecto que estan contruidos de planchas grandes de nacar, que se hermosea mas con aplicarles en los cabos piezas de bronce doradas. La hoja de lata inglesa es la mas á propósito para formar dicho muer metálico *moiré metálique.* = El método consiste en sumergir las hojas de lata un corto tiempo en una mezcla de solución acuosa, no demasiado fuerte, de ácido nítrico (agua fuerte), y de ácido sulfúrico (aceite de vitriolo), y luego que los dos ácidos diluidos han afectado la superficie de las hojas de lata, sumergir estas inmediatamente en agua fria, para atajar los progresos de la corrosion. Brúñese despues, y se les da un barniz de goma laca claro (ó azul, ó de otro color), y se conservan de este modo mucho tiempo espuestas al aire, sin ser absolutamente oxidadas. Los agradables visos, ó aguas, que hace este muer metálico se atribuyen á la polarizacion de la luz, de que trataremos otra vez, y esponaremos los curiosos experimen-

tos que los ilustres Biot y Arraud han hecho en Paris sobre esta propiedad de la luz, que es otra prueba mas, de que el lumínico consta de fluido eléctrico.

MEDICINA.

Curso de Medicina legal teórica y práctica, escrito en frances por Mr. Belloc traducida al Castellano con notas por D. Francisco de Burgos y Olmo. Madrid 1819. Se vende en la librería de Sojo, calle de las Carretas. ()*

JUICIO DE ESTA OBRA.

Si hay todavía quien dude de las inmensas ventajas que resultan del estudio de la naturaleza y de la averiguacion de sus leyes, eche una ojeada en la imperfeccion de los códigos, en los restos de barbarie que muchos de ellos conservan, y diga si pueden corregirse tan terribles males, si no es con la ayuda de las teorías científicas, y particularmente de aquellas que tienen por objeto el conocimiento físico del hombre. Antes que el hombre forme parte de la sociedad, se ha sometido al imperio de las leyes; su concepcion, su existencia, su nacimiento pueden ser origen de disputas importantes que deben influir considerablemente en su suerte y en la de muchas personas. Grace, y la determinacion precisa de su época viril, de su salud, de su aptitud para ejercer ciertas funciones físicas y mentales; la descripcion exacta y verdadera de sus males, de los daños que ha sufrido su cuerpo, todas estas circunstancias y un sin número de otras que es imposible preveer, y que le ponen á cada instante bajo el influjo de los tribunales, pueden ser la causa de su pérdida, si la ciencia no inspira los oráculos de la justicia. Esta verdad ha sido conocida en todos tiempos; de ella se han aprovechado mas ó menos todos los legisladores; pero su completa aplicacion solo puede verificarse en el tiempo del florecimiento de la medicina y de sus ciencias auxiliares.

El autor de la obra que anunciamos ha abrazado toda la extension del asunto que ha elegido; ha sabido distinguir todos sus pormenores, y tratarlos segun el grado de importancia de cada uno. Su obra, ademas de estar enriquecida con todos los auxilios que le prestan los conocimientos modernos, está escrita con mucho método y claridad. Parece haberse propuesto el fin utilísimo de ahorrar mucho trabajo á los facultativos, reuniendo en un solo cuadro lo que quizás no se puede hallar sino en muchos volúmenes. Sus capítulos sobre la virginidad, los venenos, los suicidios, las combustiones humanas, y otros, no dejan nada que desear. En fin, es un curso completo, que si no forma parte de la enseñanza pública, merece por todos títulos ocupar un lugar distinguido en el estudio particular de los facultativos y de los letrados.

La traduccion está hecha con una correccion nada comun en este siglo tan fecundo en malas versiones, y las notas con que va añadida no desmerecen en nada del original.

(Crón. Cient.)

(*) Y en esta ciudad en la oficina de este periódico á 18 rs. vn. en rústica.

NOTICIAS PARTICULARES DE BARCELONA.

Extracto que hace el Sr. Gaultier de Claubry comisionado por la Real Academia de Medicina de Paris, de la disertacion sobre el peligro de la separacion de las costillas &c., compuesta por el Sr. Nicod cirujano de Cámara de S. M. Cristianisima.

La grandeza de este mundo es muy poca cosa. Hacemos mal en tomar por un perfume de olor agradable, el humo vano de las adulaciones; y el mas célebre de los sabios del Oriente tenia razon de exclamar con el acento del dolor: *Vidi cuncta quae fiunt sub sole, et ecce universa vanitas, et afflictio spiritus*. En efecto, en el mismo momento en que un diario de medicina publica una carta del Sr. Dr. Everard Home, al Sr. profesor Richeraud, en la que se califica de gloriosa la operacion que este último practicó en el desventurado Michelleau, cata ahí que se lee por todas partes en las esquizas de Paris, y en las mismas puertas de la facultad de medicina, el aviso al publico de una *Disertacion sobre el peligro de la separacion de las costillas, y excision de la pleura en las enfermedades cancerosas, y sobre la posibilidad de curar la hidropezia del pericardio.*

El Sr. Nicod cirujano de Cámara del Rey, y mayor del hospital dicho Beaujon &c. cual otro desapiadado Aristarco, ataca á la vez, en este escrito, la operacion practicada en el Cirujano de Nemours, el procedimiento operatorio que empleó Richeraud, las consecuencias prácticas que este ilustre profesor se creyó fundado á deducir de ella, y hasta la relacion que se dió á la academia.

A su tiempo insertamos en este diario * (núm. de Julio, pag. 3) la propia observacion de Richeraud. La justicia imparcial exige que refiéramos sucintamente aquí los argumentos del vigoroso adversario que se atreve á hacer recaer la censura sobre una operacion que los ingleses tratan de gloriosa; pero para mejor comprender la fuerza de los argumentos del Sr. Nicod, será bueno que se vuelva á leer la observacion del Sr. Richeraud.

La Disertacion abraza dos partes bien distintas, la operacion, y sus pormenores; últimamente las consecuencias prácticas que se cree pueden deducirse de ella.

El Sr. Nicod despues de referir, segun el mismo Richeraud, la historia de la enfermedad del cirujano de Nemours, bosqueja un cuadro muy verdadero, pero espantoso, de los accidentes que sobrevienen inevitablemente cuando una de las cavidades del pecho esta abierta de manera que dé libre acceso al aire exterior: en este caso, el pulmón se hunde al instante, la sofocacion es inminente, y son de temer todos los accidentes que sobrevienen á la operacion del empyema. Ya pues que las circunstancias antecedentes indicaban claramente que la enfermedad era cancerosa, que las raices del mal arraigaban en la pleura, y que no se necesitaba grande esfuerzo de ingenio para comprender que dichas raices no podian sacarse perfectamente, á menos de cortar la pleura ¿se permitiera al mas baladi filólogo, con mas ra-

* En el de Barcelona á 19 Octubre próximo pasado salió reimpressa de la Crónica científica.

zon al Sr. profesor R., el dejar de calcular todas las secuelas? ¿Porqué el Sr. Michelleau no ha experimentado todos los accidentes que debian temerse, y porque su último operador ha sido mas feliz que prudente? : : :

¿Como explicará este tantos fenómenos admirables para aquellos que no los han reflexionado? La pleura estaba cancerada: ¿se necesita algo mas para aquellos que han observado con atencion algun número de zaratanes, para explicar la falta de hemorragia de las arterias intercostales divididas, aunque sea con tigreras? Seguramente que no; porque saben que si el cáncer desarrolla los vasos sanguineos que le rodean, frecuentemente estan obliterados aquellos que atraviesan los tegidos enteramente convertidos en substancia lardácea. *La ligera rasgadura de la pleura* hecha al quitar la séptima costilla, las tentativas que el operador hizo *con su mano izquierda* para moderar la irrupcion del aire en el pecho, todo anuncia que el Sr. R. estuvo obligado á terminar la excision de la pleura como pudo, y no cuidó de asegurarse á si dejaba alguna de sus partes enfermas.

El autor hace saber al público, que algunos dias despues de vuelto Michelleau á Nemours; mientras se fijaban en Paris carteles del suceso feliz de esta operacion, se levantaron gran número de hongos de los bordes de la herida, se multiplicaron, y llegaron á un grosor prodigioso. El rezumo icoroso se hizo extraordinariamente abundante, y se suprimió antes de la muerte, de modo, que daba á creer que el estado de sofocacion en que murió el enfermo, provenia de un derrame en el diafragma. Es de sentir, prosigue, que no se haya hecho la inspeccion del cadaver, y el Sr. R. no debia olvidar de recomendarla á sus compañeros, por los progresos y honor de la cirugía. Nos hubiera demostrado la inspeccion, las diferencias que este Sr. profesor habia encontrado entre el cáncer de su estimado compañero Michelleau, y el cáncer de los enfermos del hospital de S. Luis, que el Sr. R. *no ha operado*, sin embargo de extenderse su daño hasta la pleura. Nos hubiera enseñado ademas, porque esos hermosos botones carnosos que el dia veinte y siete presentaban el pericardio, el pulmon, y los bordes de la herida, produjeron luego despues nuevos hongos que hicieron perecer miserablemente el enfermo que habia sido tan tonto de sujetarse á una operacion absurda, en tiempo en que: „*los dolores, sin embargo, eran moderados, y no tenia ni sudores, ni diarrea coligativa, solo si una tos antigua y habitual.*”

Dijo R. que el pericardio es mucho mas transparente en el estado de vida, que en el cadaver, lo mismo que la córnea transparente que se deslucce al instante de la muerte; y el Sr. N. se persuade que todos los médicos saben, que si se percibe mas claramente el corazon á traves del pericardio de un hombre vivo, que á traves del de un hombre muerto, es, porque durante la vida el corazon, y sus vasos propios estando llenos de sangre, son mas encarnados, y mas aparentes, porque en este estado reflejan mas rayos luminosos.” Cuanto me engañára yo, añade, si todos los fisiologistas que honran al presente la Capital, pensasen sobre este punto como el Sr. R., y si no le probasen luego con experimentos razonados, que el pericardio tanto en el hombre vivo, como en los animales, no varia, y que la diferencia de transparencia no proviene sino de la variedad que da al color del corazon la muerte del individuo.

Habiendo dicho el Sr. R. que no dejó de aprovechar la ocasion de justificar la perfecta insensibilidad del corazon y pericardio, y que nada hace sea

tir al individuo el contacto de los dedos aplicados suavemente á estos órganos; el Sr. N. observa que el operador no tocó el corazón desnudo, como sus expresiones podrían darlo á entender á algunos lectores poco atentos. Este órgano se halla aun separado del contacto de los dedos por dos membranas distintas que componen el pericardio: así la asercion del Sr. R. nada nos enseña de positivo.

La primera parte de la Disertacion del Sr. N. acaba así: „El cancer, dice, que afecta las membranas, y cuya extension no puede descubrir el ojo, no debe operarse, porque: 1.º El cirujano no puede lisongearse de quitar toda la enfermedad. 2.º Aun quando esta esperanza fuese fundada, siendo el cancer una enfermedad susceptible de reteñar, á cualquier grado que se extirpe, la operacion hecha en una membrana no seria razonable, hasta que el arte llegase á poseer medios de precaver las recaidas: luego, no poseyendo el Sr. R. estos preservativos, no tenia ninguna razon análoga con que pudiese prometerse la curacion del Sr. Michelleau: este podia sofocarse en el acto de la operacion, si se hubiese visto obligado R. á atar, ó cauterizar muchas arterias: podia el enfermo morir de la supuracion de la pleura; y en efecto ha muerto, mientras se fijaban en Paris carteles del buen éxito de la operacion. ¿Se han menester mas pruebas para hacer ver el riesgo de la excision de la pleura en las enfermedades cancerosas, é impedir que se imite la conducta del Sr. R. en esta circunstancia?

Este profesor parece concluir de los resultados de la operacion que ha practicado, que en una hidropesía del pericardio, por egemplo, se podría practicar delante del corazón una abertura, que permitiese no solamente evacuar el agua, en la que este órgano está sumergido, si que tambien curar radicalmente la enfermedad, determinando la inflamacion adhesiva de las superficies, por procederes análogos á los que se ponen en práctica en la curacion del hydrocele. Para combatir esta *teoría atrevida* (es expresion del comisionado de la academia), el Sr. Nicod pregunta; si el tiempo necesario para detener las hemorragias que resultarían inevitablemente de la division de las arterias intercostales, dejaria de ser suficiente para producir el hundimiento del pulmon expuesto á la impresion del aire exterior. Desde aquel mismo instante, el pulmon sano, como el que el Sr. R. tuvo la dicha de encontrar, se agolparía á la parte superior de la cavidad, la pleura seria el asiento de una inflamacion y supuracion, tanto mas largas, quanto el pulmon no llenaria sino una pequeña parte de su cavidad, y el enfermo moriría despues de haber pasado todas las congojas de una calentura héctica. Con mas razon, añade el Sr. N., todos estos accidentes serían inevitables, si debiese prolongarse la operacion para hacer la puncion del pericardio, evacuar el agua que contuviese, inyectar un líquido, y mantenerle el tiempo necesario para determinar la inflamacion adhesiva de las superficies. Mientras aguardamos que el autor de un procedimiento operatorio *tan admirable*, nos demuestre los medios de ejecutarlo, á pesar de los movimientos del corazón; no nos será permitido preguntarle, como nos hará concebir la analogía que el encuentra entre el testículo y el corazón, respecto á sus funciones, para establecer, como lo ha hecho, la analogía del tratamiento para la enfermedad de sus tunicas? : No manifiesta el raciocinio que si pudieran inflamarse las dos superficies serosas del pericardio, la túnica fibrosa formaría de tres hojas membranosas un todo que jamas seria extensible, que impediría la dila-

tacion del corazon, y perturbaria inmediatamente la circulacion de la sangre?"

„Tan hábil en sus concepciones, quanto los médicos son lentos y reflexivos en sus descubrimientos, el Sr. R. se apresura á proponer la misma operacion para poner á descubierto el pulmon *parcialmente dañado*, y cortar alguna de sus partes, echando en él ligaduras:: Curioso seria por cierto oírle, al autor de tan bella y útil operacion, como nos pone en claro las señales de la enfermedad que le obligase á hacer ataduras en el pulmon! En quanto á mí, que ya sé que el Sr. R. ha encontrado una grande analogía entre el teste y el corazon, creo sacarle el secreto, si pienso, que habrá encontrado tambien otra evidente entre el epiplean, y el pulmon. De ahí las ligaduras del pulmon!

Pasa en seguida el Sr. Nicod á criticar la relacion de la Memoria del Señor Richeraud leida en la academia, y despliega un espíritu no menos severo en la discusion á la que se entrega tocante á una multitud de expresiones lisongeras para el autor, ó poco precisas y vagas, relativas al mismo hecho, cuales expresiones emplearon los comisionados. Los mas de estos reparos nos parecen fundados.

El autor da fin á su Disertacion con estas fuertes cláusulas: „¿Que efecto podia esperarse de una operacion en la que el Sr. Richeraud hizo en tanto que pudo, la extirpacion, cortando la extension de ocho pulgadas cuadradas de pleura, que estaba espesada, y evidentemente carcinomatosa? ¿Podré repetirlo? La celebridad!: : La reputacion de cirujano prudente, no vale cien veces mas, que la de cirujano temerario? ¿Que cantidad de dinero puede hacer olvidar los gritos de la humanidad, y los de la propia conciencia?"

Pienso que las personas imparciales, y verdaderamente amigas del género humano, del honor del arte, y gloria de su patria, leerán con el mas vivo interes el cuaderno del Sr. Nicod. Se le podria echar en cara un poco de agridura, y una ingenuidad demasiado seca; pero sus intenciones son excelentes, y muy buenas algunas de sus objeciones. El Sr. N. añade á lo último de su disertacion, esta pesada advertencia: "Era obligacion de un cirujano frances hacer conocer á sus paisanos, y aun á los estrangeros, *que si la intriga, y el despotismo que egerce un grande nombre han llegado á engañar á la mayor parte de los redactores de diarios de medicina*, hay tambien médicos que saben despreciar uno y otra, y que no anhelan mas que la estimacion de sus compañeros. Nosotros no queremos abogar la causa de nuestros compañeros los demas diaristas; pero nos parece, que desde un año á esta parte que la comision de redaccion trabaja en la composicion del diario general de medicina, no nos hemos dejado engañar por la intriga y despotismo que egerce la nombradía, y hemos criticado severamente quanto nos ha parecido ó malo, ó con faltas: no nos han intimidado las grandes reputaciones: hemos dicho verdades amargas, cuando se ha ofrecido, zahiriendo á muchos amores-propios. Y volviendo al asunto del escrito del Sr. N., si nosotros hemos insertado por entero la observacion publicada por el Sr. profesor R., sin añadirla ninguna nota crítica, hemos tenido tambien el cuidado de no extractar de la relacion dada á la academia, no mas que las objeciones sin réplica, y notas fundadas de los Sres. comisionados, para que sirviesen de antídoto á la temeraria proposicion de inyectar el pericardio á la

manera que la túnica vaginal. La sentencia que estos citan de Celso; de contenerse en los límites de lo posible y verisímil, á fin de que, aun en los males de menos esperanzas, no se nos tilde de haber hecho perecer á aquel que teníamos intencion de salvar: *Ne quem salvare volueris, occidisse videaris*; equivale, á lo menos á nuestro parecer, á una severa crítica. En fin, solos nosotros, entre todos los redactores de diarios de medicina que se publican en Paris, solos nosotros hemos concluido la Memoria del Sr. Richerand, con el anuncio del mal éxito de la operacion y fallecimiento del Señor Michelleau á poco tiempo de vuelta á Nemours. Nos parece que todo esto no es dejarse engañar por la intriga y despotismo que egerce la nombrodia: así pues, creemos, que la represion un poquito general dirigida por el Sr. Nicod á los redactores de los diarios de medicina, nos toca menos que á otros.

AVISOS AL PÚBLICO.

El hermano mayor y oficiales de la cofradía y hermandad de San Antonio de Padua, que con Reales estatutos está fundada en la iglesia y convento de PP. Agustinos descalzos ó de Santa Mónica de esta ciudad, deseosos de promover dicha cofradía y hermandad, avisan á todos los individuos que estaban corrientes en ella á principios del año 1808, y quieran continuar, como tambien á los que de nuevo quieran alistarse, se sirvan dejar su nombre en casa de dicho hermano mayor Agustin Cortinas, en el callejon de San Antonio de los Sombrerers, casa núm. 4, quien les informará de todo lo concerniente.

Los baños establecidos con aprobacion del Gobierno en la calle de Trentaclaus, núm. 15, han sido constraídos con toda precaucion al efecto de que sean útiles y agradables; el jardin está siempre abierto, y se observan en ellos el órden, la limpieza, la vigilancia para que nada falte y la decencia. De las cuatro de la mañana á las nueve de la noche se facilitan los siguientes baños: baños sencillos frios, calientes ó templados con ropa y targeta 8 rs. = Abono de seis baños con ropa 36 = Abono de doce baños con ropa 72. = Los mismos baños por targeta y sin ropa 6. = Baños de agua de mar 16. = Idem de agua de mar mezclada 12. = Baños sulfúreos 12. = Baños de estufa para sudar 30. = Abono de seis baños sin ropa 30. = Baños de vapor ó fumigacion sencillos ó compuestos conforme la receta del médico; estos baños son enteros ó parciales, y su precio segun la composicion del baño. = *Donches* sencillas ó compuestas, su precio segun el tiempo y la composicion.

Respeto de no haberse presentado ninguna postura para los arriendos de los censos y mitad de laudemios que se devenguen en las tierras y heredades del término general de la ciudad de Tortosa y villa de Amposta, y de los censos escarrizos, paso de la barca, mitad de laudemios, y demás derechos, excepto el de lezda de la villa de Benifallet, corregimiento de Tortosa pertenecientes todos al Real Patrimonio antiguo de S. M. queda prorogado su remate para hoy lunes 17 del corriente, en cuyo dia se verificará en la conformidad que se ha anunciado en los diarios anteriores.

Real Leteria primitiva. Mañana 18 del corriente á las nueve de la noche, se cierra la admission de juegos para la extraccion que se ha de celebrar en Madrid el dia 27 del corriente.

Con motivo de ocupar el Real Palacio S. A. R. la Serenísima Señora Infanta Doña Luisa Carlota, se suspende hoy el sorteo de la rifa semanal á beneficio de los pobres de la Real Casa de Caridad, y se avisará el dia en que se egecutará; sin embargo queda esta cerrada desde ayer; y en su consecuencia se abrirá mañana igual rifa que se cerrará el domingo próximo 22 del corriente en ocho suertes á saber:

1. ^a de	1000tt.
6 de	75tt cada una.
Ultima de	150tt.

Barcelona 17 de mayo de 1819.

El Gobierno ha resuelto dar hoy baile público de máscara á beneficio de los Pobres de la Real Casa de Caridad, en las casas del Sr. Nadal; se empezará á las ocho y media de la noche, y se recibirá gente media hora antes, pagando de entrada una peseta por persona, no se admitirán cuartos ni moneda que deba pesarse, y se guardará el mismo orden y método que se acostumbra en los bailes de Carnaval.

Nota. En el guardaropa de dicho baile se alquilan vestidos de toda especie para disfraces, á precios cómodos.

Embarcaciones venidas al puerto el dia de ayer.

De Mallorca en 3 dias, el patron Josef Duran, mallorquin, javeque San Josef, de 46 toneladas, con trigo, trapos, almendron y otros géneros á varios. = De Almeria, Peñíscola, Vinaroz, Salon y Tarragona en 13 dias, el patron Clemente Roig, valenciano, laud Virgen del Rosario, de 34 toneladas, con esparto obrado al sobre cargo. = De Génova y Marsella en 8 dias, el capitan Gerónimo Felipe Migoné, sardo, polacra la Providencia, de 80 toneladas, con trigo á D. Francisco Fontanelles. = De Génova en 8 dias, el capitan Juan Chiosa, sardo, pingue Espíritu Santo, de 53 toneladas, con trigo de su cuenta.

Aviso. Una señora viuda de distincion, que desea pasar á Madrid, se colocaria con gusto en calidad de ama de honor con alguna de las señoras de la comitiva de la Serenísima Señora Infanta, ó bien se encargaria de la educacion de alguna señorita, enseñándola todas las labores propias de su sexo, pues es muy diestra en calceta, sabe coser perfectamente, es hábil en toda especie de bordados de oro, plata y demas que se estila en el dia, sabe hacer qualquiera trage que la pongan delante, leer y escribir: en una palabra, la adornan todas las circunstancias que se requieren para tomar á su cargo la instruccion de una señorita de carácter: de ella dará razon é informes detallados el Rdo. D. Jaime Xaudaró, presbítero y beneficiado de la parroquial iglesia de Santa Maria del Mar.

Teatro. Hoy se egecutará por la compañía española la pieza nueva en un acto titulada *las Citas*: en seguida se bailarán las seguidillas manchegas á seis: despues por la compañía italiana la farsa bufa del maestro Generali. Actores en la pieza señoras Garcia, Fuentes, Memendez, y señores Infantes, Viñolas, Ayala, Blanco y Orgaz. La casa estará iluminada y se pagará todo doble. A las ocho.

CON REAL PRIVILEGIO.